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開會辭 
 主 席 歡 迎 各 委 員 及 政 府 部 門 代 表 出 席 灣 仔 區 議 會 屬 下 社 區 建 設 委 員 會

第 十 三 次 會 議 。 主 席 報 告 ， 廉 政 公 署 廖 燕 敏 女 士 因 休 假 而 未 能 出 席 會 議 ，

由 廉 政 公 署 周 潮 明 先 生 代 替 。 社 會 福 利 署 黃 少 芬 女 士 因 事 未 能 出 席 會 議 ，

由 社 會 福 利 署 陳 惠 清 女 士 代 替 。 另 外 ， 孫 啟 昌 議 員 因 事 未 能 出 席 會 議 。  

 

 

1. 主席請委員留意放置於席上經修訂議程的建議討論時間及文件。 

 

第 1 項：通過灣仔區議會屬下社區建設委員會第十二次會議記錄 
2. 經盧天送委員動議，莊創業委員和議，會議記錄獲得通過。 

 

(會後補註：由於莊創業委員沒有出席第十二次社區建設委員會會議，因此，委員

於其他事項時再通過會議記錄。經盧天送委員動議，鍾嘉敏議員和議，會議記錄

獲得通過。) 

 

資料文件 
第 2 項：灣仔區議會屬下社區建設委員會行動清單 

        (社區建設委員會 57/2013 號文件) 

3. 委員備悉文件。 

 

第 3 項：社區建設委員會屬下工作小組的進度及委員會活動報告 

(社區建設委員會 52/2013 號文件) 

4. 委員備悉文件。 

 

第 4 項：2013/2014 年度撥予社區建設委員會的灣仔區議會撥款使用情況 
(社區建設委員會 53/2013 號文件)(經修訂) 

5. 委員備悉文件。 

 

第 5 項：社區建設委員會 2014 年度會議日期 

(社區建設委員會 54/2013 號文件) 
6. 委員備悉文件。 

 

第6項：2014年區議會紀念品建議分發方法 

(社區建設委員會 55/2013 號文件) 
7. 委員備悉文件。 

 

(林達賢醫生及鄭慧敏女士於下午四時零八分出席會議。) 

 

 

負責人
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討論事項 

第 7 項：醫院管理局及港島東醫院聯網 2013/2014 年度工作計劃 
        (社區建設委員會第 56/2013 號文件) 
8. 主席歡迎醫院管理局律敦治及鄧肇堅醫院及東華東院行政總監林達賢醫生及

律敦治及鄧肇堅醫院高級院務經理鄭慧敏女士就議題出席會議。 

 

9. 醫院管理局林醫生向委員簡介醫院管理局及港島東醫院聯網 2013/2014 年度工

作計劃，當中包括：(一)紓緩人手短缺和職員流失的措施；(二)有效管理日增

服務需求的方法；(三)確保服務質素及安全的方法；及(四)確保具備足夠資源

應付服務需要的方法。 

 

(龐朝輝議員於下午四時十五分出席會議。) 

 

10. 委員就上述議題有以下提問及意見： 

(i) 欣賞醫院管理局不斷努力解決醫療人手短缺的問題；委員查詢醫院管

理局就中年人預防疾病方面的宣傳及健康教育工作，並查詢磁力共振

服務的輪候時間；同時，委員關注青年人的精神健康問題，並查詢青

少年由少年科轉入成人科方面的銜接安排；另外，委員指出，青年人

常用手機令眼疾問題趨向年青化，委員查詢港島東醫院聯網有否計劃

針對青年人眼疾方面的問題；及 

(ii) 在新工作計劃下，醫管局表示會為 60 個老年黃斑病變新症提供「抗

血管內皮生長因子」治療，委員查詢揀選這 60 個病人的方法；另外，

委員得悉有不少地區醫療中心也會與醫院或區議會合作，為病人提供

醫療資訊、簡單的醫療服務，甚至售賣醫療用品；委員相信這類型的

合作可減輕醫院人手負擔的問題，使市民受惠，並詢問港島東醫院聯

網有否就這方面考慮與區議會合作。 
 

11. 醫院管理局林醫生就委員的提問有以下回應： 

(i) 健康教育工作：醫院管理局主要的職責是處理急症及治理住院的病

人。社會上有不同的團體或機構分擔不同的醫療責任，如衞生署主要

著重預防及健康教育的工作。若要完善整個醫療制度，醫護界必須善

用公營及私營的社區資源； 

(ii) 有關磁力共振服務的查詢：律敦治醫院於 2003 年 7 月展開了有關服

務，每年平均向病人提供 2,000 多個檢查。由於磁力共振服務的輪候

時間長，為平衡服務的供求問題，律敦治醫院的磁力共振服務並不會

只供灣仔區居民使用，東區居民亦歡迎使用服務。假若病人急切需要

磁力共振檢查作相關的治療，一般而言，於數天內他們便可被安排作

有關檢查。林醫生強調，院方會保障真的有急切醫療需要的病人； 

(iii) 有關精神科服務的查詢：醫院管理局明白病人年齡的轉變對醫療服務

的需要亦會不同。林醫生表示，東區醫院的精神科設有專門照顧青年

精神病患者的計劃，但一般而言，青少年的精神健康問題較難被發現。 
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(iv) 有關眼科服務的查詢：醫管局主要集中為患有老年黃斑病變的老年人

提供「抗血管內皮生長因子」治療服務。有關針藥的價錢昂貴，每針

平均約 8,000-9,000 元多，一般病人也難以支付有關費用。由於資源有

限，局方希望先照顧有特別需要的病人，因此，局方為可接受「抗血

管內皮生長因子」治療服務的病人訂立了一些篩選準則：(一)年紀較

大的病人；(二)病人其中一隻眼的視力欠佳；及(三)領取綜援的病人。

林醫生補充，「抗血管內皮生長因子」治療過程初步估計為期兩年，

這兩年內，每位病人最多可接種十次有關針藥，首三次針藥會由醫管

局負責，一個月為病人接種一次，而其後的七次針藥，醫管局會與藥

廠合作，為病人接種。整個治療過程將會有專科醫生為病人評估進

度，如經過數次治療後，病人的病情並未有任何進展，院方或會考慮

中止有關治療；相反，假若治療過程進展良好，在接受十次有關治療

後，病人便須要支付餘下的治療費用。林醫生重申，局方最多會為每

位病人接種十次有關針藥；同時，隨著人口不斷老化，林醫生明白有

關服務的資源是不足的，但相信這是個好的開始。林醫生期望將來市

場上能推出較便宜的針藥，使更多有需要人士受惠；及 

(v) 聯網內的病人資源中心主要由東區醫院的社區網絡辦公室統籌：律敦

治醫院內設有健康資源中心，而東華東院內亦設有病人資源中心。林

醫生表示，雖然這些資源或復康中心的規模並不算大，但它們均以較

低廉的價錢向醫院的病人出售復康用品。 

 

12. 委員就上述議題有以下其他提問及意見： 

(i) 有關醫院人手不足問題：查詢局方就護士培訓及長遠人手安排方面的

計劃；同時，委員詢問醫管局代表，是否由於私營醫院薪酬較吸引而

導致公營醫院人手流失； 

(ii) 有關癌症診斷服務：新工作計劃下，局方打算為肺癌、乳癌及大腸癌

病人提供額外 70 個預測分子測試。委員希望局方能增加有關名額，

令更多病人能於早期發現癌病，從而提高癌症病人的存活率；及 

(iii) 有關微創外科技術：希望局方能提供利用微創外科技術為合適的婦科

病人進行子宮切除手術的數字。 

 

13. 醫院管理局林醫生就委員的提問有以下回應： 

(i) 表示使用微創外科技術進行婦科手術是一個趨勢，醫管局並不會為可

接受微創子宮切除手術的婦科病人訂立一個限額。反之，局方考慮的

是病人是否適合作微創手術。經評估後，假若病人是適合接受微創手

術的，醫院會盡量安排病人接受微創手術； 
(ii) 有關癌症診斷服務的查詢：在引入任何新的醫療科技發展前，局方會

先確保有關科技已獲得科學實證的支持；假若某科技已證實對治療某

疾病帶來醫療成本效益，局方定會加強有關服務；及 
(iii) 有關醫院人手不足問題：護士人手短缺的情況現正改善中，局方預計

未來 2-3 年護士人手不足的壓力應會慢慢消失；至於要解決醫生人手
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不足的問題，林醫生認為仍有一定的困難。林醫生解釋，一般而言，

培訓一位醫生的時間約須 6 年，當醫學生畢業後，若要培訓他們成為

一位專科醫生，這須要額外 6-9 年的時間。換言之，若今天要增加一

倍醫學生的限額，這便須要多等約 14-15 年時間才有多一倍的專科醫

療人手。林醫生補充，外在的環境因素亦令院方較難預計或計劃醫療

人手。總括而言，林醫生相信，護士人手不足的問題很快便會獲得改

善，但醫生人手短缺的問題仍須更多的時間解決。 
 

14. 主席多謝林醫生的介紹。 

 

(林達賢醫生及鄭慧敏女士討論此議題後，於下午四時四十五分離席。) 

 

第 8 項：二零一四年香港花卉展覽「綠化推廣攤位」 

        (社區建設委員會第 58/2013 號文件) 
15. 委員同意委員會參與上述活動。 

 

第 9 項：區議會撥款申請 

16. 委員經討論後，同意以下活動的修訂申請： 

 

文件編號 計劃名稱 申請機構 申請款額

(元) 

建議撥款額

(元) 

第 30/2013 號 

(經修訂) 

灣仔精神 循道衛理灣仔長者

服務中心 
63,500 63,500 

備註： 

委員支持活動的修訂申請。 

 

會後註： 

此撥款申請已交由撥款及財務委員會於二○一三年十二月十九日審批及通過。 

文件編號 計劃名稱 申請機構 申請款額

(元) 

建議撥款額

(元) 

第 29/2013 號

(經第二次修

訂) 

正能量家庭之好鄰舍大使

計劃 

聖雅各福群會 灣

仔綜合家庭服務中

心 

166,000 166,000 

備註： 

委員支持活動的修訂申請。 

 

會後註： 

此撥款申請已交由撥款及財務委員會於二○一三年十二月十九日審批及通過。 
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第 27/2013 號 
(經修訂) 

「維護廉潔香港 邁向廉政

40」灣仔區倡廉活動 

廉政公署東港島辦

事處 
48,150 48,150 

備註： 

委員支持活動的修訂申請。 

 

會後註： 

此撥款申請已交由撥款及財務委員會於二○一三年十二月十九日審批及通過。 

第 47/2013 號 
(經修訂) 

溫馨家庭盆菜宴 2013 循道衛理灣仔長者

服務中心 
175,460 175,460 

備註： 

(i) 於會前秘書處收到是份修訂申請的更新資料： 

 嘉賓人數修訂為 110 人，而盆菜的席數增加至 198 席； 

 預算開支項目中，“盆菜及其他用品＂向灣仔區議會申請撥款的金額由 65,080
元增加至 66,840 元，而申請撥款的總金額亦由 173,700 元增加至 175,460 元； 

(ii) 委員支持活動的修訂申請。 

 

會後註： 

此撥款申請已交由撥款及財務委員會以傳閱方式，於二○一三年十一月二十七日審批及

通過。 
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其他事項 
匯報青年企業家發展局的家長工作坊會議 
17. 主 席 匯 報 她 於 本 年 十 月 十 七 日 代 表 區 議 會，出 席 了 一 個 由 青 年 企 業

家 發 展 局 舉 辦 ， 與 十 八 區 代 表 一 同 交 流 的 家 長 工 作 坊 會 議 。  

 
18. 主 席 表 示，青 年 企 業 家 發 展 局 主 要 希 望 區 議 會 能 協 助 聯 繫 家 長，以

推 動 有 關 家 長 教 育 的 工 作 。 主 席 歡 迎 委 員 就 此 課 題 提 出 意 見 。  

 
19. 委員備悉有關匯報。 
 

下次會議日期 
20. 主席宣布，下次會議日期為二○一四年一月十四日(星期二)下午四時正。 
 
議事完畢，會議於下午五時正結束。 
 
灣仔區議會秘書處 
二○一三年十二月 
 
本會議記錄於二○一四年一月十四日正式通過。 
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